

¿El PRI, única opción del orden político mexicano?*

PRI the only option for Mexican political order?

Diego Martín Velázquez Caballero**

Producto del 2º Coloquio de Estudios Mexicanos celebrado durante 2012 en la ciudad de Puebla de Zaragoza, Germán Molina Carrillo y César Cansino reúnen el trabajo de académicos, intelectuales y científicos en una obra que trata de contribuir a explicar desde la coyuntura del análisis politicológico, la manera sociológica y la perspectiva histórico-institucional, el regreso del PRI a la presidencia de la República en México.

¿Qué ocurrió con la consolidación democrática?, ¿dónde se quedó el proceso democrático en México?, ¿cuáles son las circunstancias de la *desmodernidad* mexicana que contribuyeron a que la vida política del país conserve rémoras de la tradición autoritaria y anhelos de la esperanza democrática?, ¿falló la democracia en México? son preguntas que trata de contestar, en cuatro partes, el libro que coordinan Germán Molina y César Cansino para recuperar las ideas de notables estudiosos acerca de la democracia mexicana.

La primera parte abre con los trabajos de José Fernández de Santillán, Carlos Ramírez y Enrique Huerta. El contexto histórico-global de la transición, la insuficiente reforma electoral así como la excesiva militarización del país son condiciones generales que marcaron el extravío en México. La modernidad en nuestro país no ha podido sincronizarse con los procesos necesarios que finalmente construyen una sociedad libre y desarrollada. Frente a la necesidad de nuevas instituciones políticas que sustituyeran los procedimientos del antiguo régimen la consolidación se atascó. Las instituciones informales no pudieron desactivarse y, en sentido opuesto, las formales se debilitaron en demasía.

En la segunda parte se describe y analiza el desencanto de los mexicanos frente a la democracia. Sara Sefcovich, John Ackerman y César Cansino muestran la separación del hombre con la política. Un sistema político que

De Política, REVISTA DE LA ASOCIACIÓN MEXICANA DE CIENCIAS POLÍTICAS / Año 1, núm. 1, julio-diciembre de 2013. pp. 141-142.

* Germán Molina Carrillo y César Cansino (coords.), *¿Elecciones sin opciones? México en la encrucijada de su transición*, Puebla, México, LunArena, Mariel, 2012, 230 pp.

** Profesor investigador en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, México (golda21@hotmail.com)

desborda desilusión y mentira. Una ciudadanía incompleta cuya participación disminuye en los procesos electorales dado su desencanto con la democracia. Una desafección política creciente. Una democracia fallida que se quedó en el interregno provocado por los vacíos de los enclaves autoritarios. La anomia política es de tal grado que cancela la mayor parte de las opciones.

La tercera parte evidencia los límites de la gobernabilidad que hay en el país. José Ramón Cosío, Diego Valadez y Samuel Schmidt analizan las carencias de la ley y del gobierno que han debilitado tanto a México. Un Estado que no pudo afirmarse durante el periodo de consolidación democrática y cedió frente a los poderes fácticos. Una constitución que mantiene las bases autoritarias que no se corresponden con una forma social democrática y que, por lo tanto, facilitan la violación de los derechos humanos y el incumplimiento del Estado de derecho.

Finalmente, la desconfianza como forma de las elecciones mexicanas es explicada en la cuarta parte. Competencia, legalidad, honorabilidad, equidad y limpieza siguen siendo déficits de la contienda político-electoral en México, según nos informan José Antonio Crespo, Fernando Dworak y César Cansino.

¿Elecciones sin opciones? es una respuesta múltiple sobre el fracaso de los gobiernos panistas así como de las preferencias que abonan el regreso del PRI a la presidencia de la República en México. El ogro filantrópico, papádroparamo, constituye la forma de dominación, el esquema de autoridad, la configuración de poder que se manifiesta en forma antropológica en la esencia y cultura política nacional. Desde siempre se ha sabido que los mexicanos le tienen más miedo a la libertad que a la muerte. Sin embargo, *¿Elecciones sin opciones?* no cancela el futuro. Quedan opciones, pocas pero significativas: millones de mexicanos virtuosos que, desde su trincheras, actúan para el desarrollo de la democracia y la modernidad en México.

Para ellos va este libro, para quienes la democracia y la modernidad se acomodan más allá del tiempo porque nada los detiene ni los regresa, si son perspectivas y no simples hechos sociales. Queda una opción: el futuro, éste se construye a cada instante, y lo posee quien estudia, analiza y plantea, quien lo acerca con el poder del pensamiento.

César Cansino es un intelectual que ha luchado siempre por la democracia. Es un mexicano que no teme ni a la libertad ni al futuro. Sus ideas convocan siempre a plantear escenarios con rigor analítico y responsabilidad. *¿Elecciones sin opciones?* es muestra de ello y, por lo mismo, es una obra altamente recomendable para quien quiera entender la titánica tarea de construir la democracia en México y desee obtener directrices ciertas.